

XIV Seminario Argentino Chileno de Ciencias Sociales, Humanidades y Relaciones Internacionales
“Pactos constitucionales y democracias. Deudas y quehaceres a propósito del 50 aniversario del golpe cívico-militar en Chile y 40 años de la recuperación en Argentina”

18, 19 y 20 de octubre de 2023 – Mendoza, Argentina.
CETyLA – MEL, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNCuyo

Simposio 8. Dispositivos epistemológicos en investigaciones y agencias feministas de las Humanidades y Ciencias Sociales, situando tramas desde Argentina y Chile

Orden público, higienismo y moral sexual en la prostitución reglamentada en San Juan- Argentina. (1899-1937)

Lía A. Borcosque
(IHRA-FFHA-UNSJ)
laborcosque@gmail.com

A fines del siglo XIX, el discurso moral y científico hegemónico señalaba la necesidad de controlar el comportamiento femenino que no respondía al arquetipo tradicional de mujer virtuosa y respetable. Entre estas mujeres, las dedicadas al comercio sexual, eran las más “peligrosas”, por ser consideradas como foco de contagio de enfermedades sexuales y de conductas “desviadas”. Con todo, para las autoridades locales la prostitución era un “mal necesario”, por lo que debía ser vigilada, controlada, reglamentada y, al mismo tiempo, permanecer oculta de la mirada social, ya que su sola existencia cuestionaba el orden público.

Así, en 1899 fue sancionado el primer Reglamento para la Prostitución en la ciudad de San Juan y más tarde, en 1914 el segundo, el que, sumado a otras normativas policiales, permaneció vigente hasta la prohibición de la actividad en 1937. Mediante estas ordenanzas y edictos se intentaba confinar a las mujeres a los prostíbulos o casas de tolerancia, procediendo a la reclusión de los cuerpos en lugares específicos para impedir su paso al espacio público de la ciudad. En este trabajo buscamos indagar sobre las posibilidades efectivas de control de las autoridades sobre las meretrices sanjuaninas entre los años 1899 y 1937, al tiempo que reconstruir y analizar las posibilidades de agencia y de resistencia de las mujeres frente al accionar municipal y policial. Palabras clave: Prostitución femenina- higienismo -orden público